
■首都工会人

———记密云区教育工会主席郝纪东
“自助餐”式服务让工会工作下沉到基层

□本报记者 王路曼

奖章背后的故事
让法治梦想在基层落地生根
□本报记者 周美玉 通讯员 李冬冬
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———记昌平区人民法院东小口法庭副庭长程杰

他是当事人眼中的好法官，
他是同事眼中的好领导， 他是徒
弟眼中的好师傅———他就是昌平
区人民法院东小口法庭副庭长程
杰。 从业20余年， “奋斗在基层
法治最前沿， 让法治梦想在基层
落地生根” 是他的信仰。

性格仗义
从小就爱打抱不平

1975年， 程杰出生在昌平区
南口镇， 由于父母工作忙，3岁以
前，他都跟着爷爷奶奶一起生活，
后来才跟着父母搬到了阳坊。

在程杰记忆中， 童年时期基
本上是和小伙伴们 “厮混” 过来
的。 从小他就是个正义感爆棚的
孩子 ， 见不得大的欺负 小 的 ，
看 到 弱 者 受 欺 负 ， 他 就 会 站
出 来 打 抱 不 平 。 碰 到 小 伙 伴
闹 纠 纷 、 有 矛 盾 ， 他 也 会 积
极出来调解， 让大家 “拉拉手，
还是好朋友”。

男孩子没有几个不喜欢武侠
小说的， 程杰也不例外。 闲暇时
间他喜欢看金庸的 《倚天屠龙
记》、 《射雕英雄传》 等， 他希
望自己能像郭靖一样除暴安良、
匡扶正义。 十六七岁的时候， 他
还和父亲一起智擒小毛贼， 得到
了警察叔叔的表扬。

勤学苦练
12年实现法官梦

怀着一颗正义之心， 程杰报
考了北京市司法学校， 立志做一
名法官。 毕业后， 程杰考入沙河
人民法庭， 成为一名书记员， 勤
奋好学的他深受领导和同事喜
爱。 “但我的梦想是成为一名法
官 ， 身穿法袍 ， 为弱者主持公
道， 伸张正义， 所以我要更加努
力。” 程杰说。

在长期的工作实践中， 程杰
逐渐意识到自己知识储备的不足
和专业技能的欠缺。 为此， 他挑
灯夜读， 通过了北京市高等教育
自学考试， 并先后进入北京大学
和首都师范大学深造。

“我前前后后一共参加了3
次司法考试， 过程虽然曲折， 但

从来没想过放弃。” 程杰告诉记
者。 2005年， 他终于通过了司法
考试， 2007年穿上了梦寐以求的
法袍。 从中专到本科， 从书记员
到助理审判员， 再到法官， 他用
12年实现了自己的法官梦。

细心耐心
事了人和才是最终目的

2011年， 程杰从区人民法院
民二庭调到东小口人民法庭。 东
小口人民法庭下辖天南、 天北两
个街道和东小口、 北七家两镇的
部分地区。 特殊的地理位置决定
了工作方式和方法的特殊性。 到
了新的岗位， 程杰用最短的时间
总结出了一套工作方法， 他和团
队一起成立了 “程杰法官社区服
务团队 ” ， 开展 “巡回法庭 ” 、
“夜间法庭” 和 “假日法庭” 等
司法便民活动。

以天通苑为例，人口密度大、
人员构成复杂是其显著特点。正
因如此， 天通苑也是矛盾和纠纷
的多发地， 有关房屋租赁和侵权
纠纷的案件大约占到30%到40%。
而且，天通苑居民以上班族居多，
早出晚归， 这也给案件的调解和
开庭造成了很大困难。

常年在基层工作， 程杰积累
了丰富的经验。他发现，许多民事

案件的诉讼双方矛盾并不算尖
锐，有很大的调解空间，只要找准
问题焦点， 认真做好当事人的工
作，矛盾总能化解。 “了解他们所
思所想， 将生硬的法言法语化为
俗言俚语， 做起调解工作来就得
心应手得多。 ”程杰说，之前，天通
苑有一起出租屋及相邻房屋失火
案，案件涉及房东、二房东、房客
以及邻居四方，各方态度强硬，一
时间剑拔弩张。 他耐心地与各方
约谈， 深入分析各方应承担的责
任， 最终大家心服口服， 当庭结
案。 “一判了之当然省事，但是当
事人不信服，后期不执行，案件效
果岂不是大打折扣。事了、人和才
是最终目的。 ”

为民情怀
赢得了当事人肯定

2012年12月， 东下口法庭接
到这样一起诉讼， 原被告签订了
一份房屋租赁合同， 约定原告将
位于北京市昌平区北七家镇某号
楼的门面房出租给被告使用。 合
同签订后， 被告对房屋进行了装
修并开办了诊所， 合同期满后，
被告拒交剩余的房屋租金和暖气
费。 故原告李某将被告孙某起诉
至法院要求被告支付租金、 暖气
费并恢复房屋原状。

由于双方分歧较大， 程杰组
织双方进行开庭， 想要运用各个
击破的方法来进行审理。 在考虑
到双方合同已经不可能继续履行
的情况下， 程杰向被告孙某释明
要其先将属于自己的物品搬走，
双方当事人亦无异议。

庭审结束后， 程杰带着双方
当事人到达涉案地点， 进行现场
勘验。 经过勘验， 现场已经被隔
成九间房屋， 每个房屋内都有物
品， 大厅内还有药物柜等。 虽然
被告通知了搬家公司到现场进行
搬运 ， 但是东西太多 ， 进程很
慢， 程杰便主动加入了搬运的队
伍中， 和工人、 被告一起搬运家
具、 物品， 很脏、 很累， 很热，
顶着大太阳， 足足搬了2个小时，
到结束的时候， 都已经是中午一
点多了。 面对程杰无私的行为，
双方当事人非常感动。

之后， 程杰再次组织开庭，
这次双方当事人的态度已经有了
很大的逆转， 双方的情绪不再那
么对立， 谈话自然能和和气气。
程杰乘势劝解双方， 和气生财。
在程杰的努力和当事人的配合
下， 双方最后达成了调解协议：
被告孙某给付原告李某租赁费
35000元， 装修归原告所有 ， 双
方再无其他争议。

也许多数人认为堂堂一名法

官， 怎么能干搬运工的活儿， 那
么脏， 那么累， 又和案件没有多
大关系， 搬的速度慢对东小口法
庭也没有影响。 “其实我当时也
来不及思考那么多， 我就是一名
从人民法庭走出来的法官， 我服
务的对象就是基层百姓， 能搭把
手就搭把手 ， 与法官的身份无
关。” 程杰就是始终怀着这样一
颗朴素的为民情怀， 踏踏实实为
百姓办实事。 他说： “是否能够
获得当事人的肯定不是我们能控
制的， 但是我们必须要求自己把
司法为民的精神始终铭记于心，
形成常态， 发扬光大。”

授业解惑
法治梦想薪火相传

如今的程杰已经是东小口法
庭的副庭长， 经他带过的徒弟也
有很多已经走上了审判岗位， 能
够独当一面。

对于这个师傅， 徒弟张燕忍
不住 “吐槽”： “他平常很亲和，
总是笑嘻嘻的 ， 和我们打成一
片， 但一谈到工作， 就立刻换了
一副 ‘面孔’。” 刚出校门时的张
燕就像一张白纸， 粗心的她经常
犯一些 “无伤大雅” 的小错误，
程杰每次都会严厉地批评她， 这
让张燕觉得十分委屈， 有时候睡
觉都会梦到被师傅训。 但严师出
高徒， 很快， 在程杰的严格要求
下， 张燕在工作上也取得了较大
的进步。

“年轻人犯错不可怕， 他们
需要机会去锻炼， 去碰壁， 这样
才能提高。” 对于师傅李钢的耳
提面命， 程杰至今仍心存感激。
在工作方面 ， 程杰总是以身作
则， 严格要求自己。

采访当天，程杰带着2位80多
岁的老人进行司法鉴定， 为了准
时到达，他早上6点半不到就出了
门，一直忙活到下午才完事儿。工
作至今，程杰获得了无数奖项，有
“北京双优法官”、昌平区“法德之
星”等，最近的一次则是“首都劳
动奖章”。 对于这些，程杰表现得
很淡定 ，“我更在意当事人的口
碑，我可以允许我的当事人败诉，
但是不能让当事人觉得这个法官
办案不公正。 ”

算起来， 郝纪东干工会工作
仅有三年多时间， 但善于思考和
总结的她却摸索出了一套 “自助
餐 ” 式的工作方法 ， 将资源下
放， 让基层动起来， 使得密云全
区中、 小学和幼儿园的工会工作
遍地开花， 硕果累累。

据了解， 密云区教育工会现
下设71个基层分会， 包括全区各
中、 小学和幼儿园。 “我们不能
像其他系统工会组织 那 样 ， 经
常 性 开 展 全 系 统 大 规 模 的 工
会 活 动 ， 一 方 面 时 间 和 场 地
受 限 ， 另 一 方 面 组 织 难 度 也
非常大。” 郝纪东说， 但基层分
会相对独立， 小范围开展工会活
动的效果非常好 ， 所以 “自助
餐” 式的工会服务， 成为他们行

之有效的工作方法。
“简单来说， 就是区教育工

会搜集并掌握资源， 基层学校只
需要根据自己的需要 ， 提交申
请， 我们帮忙协调， 然后为其买
单。” 郝纪东解释说， 按需提供
服务， 不仅提高工会工作效率 ，
更深受基层职工的好评。

郝纪东举了个例子 ， 近年
来 ， 密云区教育工会正在开展
“阳光心理” 活动， 邀请心理学
专家走进校园， 为教职工们提供
心理服务。 “心理服务包括很多
方面， 有的侧重临考学生心理 、
有的侧重婚姻家庭关系， 所以我
们建立了一个心理学专家库， 邀
请北京很多高等院校心理学专业
的专家和学者加入其中。” 郝纪

东说， 这样一来， 基层学校可以
根据各自需求 ， 选择不同的老
师， 前来授课或辅导。 “服务性
和针对性都相对更强了。”

同样采用类似方法的还有密
云教育工会师德宣讲团进校园活
动。 据了解， 密云教育工会师德
宣讲团共有17名教师成员， 他们
都是密云教育系统中拥有高尚师
德、 优秀教育方法和成果的先进
教师和模范教师。

“宣讲团成员们各具特色 ，
基层学校可以根据自己的实际需
要 ， 结合阶段性工作重点的不
同， 选择不同的老师， 进校园进
行宣讲。” 郝纪东介绍， 每次宣
讲所涉及到的相关费用， 都是由
密云区教育工会承担， 基层工会

组织只需要 “请人” 并组织开展
就可以了。

对于这样简单高效的工作方
法， 密云区基层学校的工会好评
不断。 而自密云区教育工会师德
宣讲团成立以来， 已先后进校园
宣讲123场次 ， 全区6000多名教
职工受益。

“现如今， 教职工们对于工
会组织的需求， 已经不仅仅是发
个米 、 面 、 油 ， 组织个篮球比
赛、 乒乓球比赛那么简单了。”

郝纪东表示 ， 伴随着职工
对 于 工 会 组 织 需 求 的 变 化 ，
工会组织也应该在工作方法和
服务手段上不断进行创新， 适应
职工需求， 也适应学校教育工作
的发展。


